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ПРОТОКОЛ № 08/74-04-02 
заседания Научной комиссии в области менеджмента 

26 января 2022 г. 
 
 
ПРИСУТСТВОВАЛИ: 
8 из 13 членов Научной комиссии согласно явочному листу:  
доц. Богатырева К.А., проф. Гаврилова Т.А., доц. Голубева А.А., доц. Зенкевич Н.А., проф. 
Латуха М.О., ст.преп. Левченко А.В., доц. Смирнова М.М. 
 
 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НК: проф. Панибратов А.Ю. 
 
СЕКРЕТАРЬ НК:      Митяева Е.А. 
 
ПРИГЛАШЕННЫЕ: Микушев С.В., Дергунова О.К., Кротов К.В., Благов Ю.Е., 

Бухвалов А.В., Иванов А.Е., Лукашкин С.И. 
 
Повестка дня: 
 

1. О рассмотрении отчетов за 2021 год и операционных планов работы на 2022 год 
научно-исследовательских центров Института «Высшая школа менеджмента» СПбГУ и 
научно-образовательного Центра «Цифровые технологии в образовании» ВШМ СПбГУ 

2. О рассмотрении плана работы на 2022-2023 гг «Российского журнала менеджмента» 
3. Разное 

3.1.  О подготовке к проведению международной научной конференции 
«Развивающиеся рынки -2022» 

 
Открывая заседание, председатель Научной комиссии, профессор Панибратов А.Ю. 
поприветствовал участников заседания Научной комиссии.  
 
По первому вопросу о рассмотрении отчетов за 2021 год и операционных планов работы на 
2022 год научно-исследовательских центров Института «Высшая школа менеджмента» 
СПбГУ и научно-образовательного Центра «Цифровые технологии в образовании» ВШМ 
СПбГУ во избежание конфликта интересов поступило предложение о передаче ведения 
заседания проректору по научной работе Микушеву С.В. в связи с тем, что председатель 
Научной комиссии в области менеджмента Панибратов А.Ю. и заместитель председателя 
Богатырева К.А. являются руководителями научно-исследовательских центров, Отчеты и 
Планы которых вынесены на рассмотрение. 
 
Микушев С.В. представил членам Научной комиссии поступившие материалы по вопросу 
утверждения Отчетов и Планов центров, также обратил внимание руководителей центров, 
чтобы во время выступления был обозначен статус центра, так как не по всем центрам 
имеются приказы о его создании.  
 
На рассмотрение членам Научной комиссии были представлены следующие материалы: 

1. Отчет за 2021 год Центра российских многонациональных компаний и глобального 
бизнеса на 11 л. 

2. Отчет за 2021 год Центра исследований государственно-частного партнерства на 8 л. 
3. Отчет за 2021 год Центра корпоративной социальной ответственности им. 

ПрайсвотерхаусКуперс на 9 л. 
4. Отчет за 2021 год Центра предпринимательства на 6 л. 
5. Отчет за 2021 год Центра стратегического маркетинга и инноваций на 11 л. 
6. Отчет за 2021 год Центра «Цифровые технологии в образовании» на 5 л. 
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7. Операционный план на 2022 год Центра российских многонациональных компаний и 
глобального бизнеса на 3 л. 

8. Операционный план на 2022 год Центра исследований государственно-частного 
партнерства на 8 л. 

9. Операционный план на 2022 год Центра корпоративной социальной ответственности 
им. ПрайсвотерхаусКуперс на 8 л. 

10. Операционный план на 2022 год Центра предпринимательства на 6 л. 
11. Операционный план на 2022 год Центра стратегического маркетинга и инноваций на 8 

л. 
12. Операционный план на 2022 год Центра «Цифровые технологии в образовании» на 6 л. 
 

 
Первым выступил руководитель Центра российских многонациональных компаний и 
глобального бизнеса профессор Панибратов А.Ю.  
 
Панибратов А.Ю. представил основные результаты работы центра, обозначил список 
ключевых мероприятий, в которых приняли участие сотрудники центра, также был 
представлен список публикаций за год. Кроме этого, в своем выступлении руководитель 
центра обратил внимание на развитие сотрудничества с ведущими зарубежными и 
российскими научными центрами и исследовательскими группами и создание системы 
регулярного взаимодействия с представителями бизнеса. Был представлен список поданных 
коллективом в 2021 году, но не поддержанных заявок на конкурсы, для привлечения внешнего 
финансирования. 
 
Микушев С.В. уточнил у руководителя центра Панибратова А.Ю.: были ли опубликованы все 
материалы по конференциям, в которые приняли участие представители центра. Микушев 
С.В. отметил, что необходимо отдельно отмечать в Отчете, что было опубликовано, а что нет. 
Также добавил, что включать данные по цитируемости за год в таблицу под названием 
«Количество публикаций и показатель цитируемости в Web of Science Core Collection за 2020-
2021 гг. (на 01.12.2021 г.)» не совсем корректно и попросил переформатировать таблицу в 
общепринятый формат. 
 
Микушев С.В. и Дергунова О.К. высказали общее мнение, что при проведении научно-
исследовательских семинаров и научных конференций необходимо максимально 
информировать СПбГУ и научно-исследовательские центры по разного рода дисциплинами о 
возможности участия с тем, чтобы деятельность центров была популяризирована и привлечь 
дополнительный ресурс со стороны СПбГУ. Кроме этого, Микушев С.В. отметил важность 
обозначения целей проведения различного рода мероприятий, чтобы можно было провести 
оценку по достигнутым целям.  
 
Дергунова О.К. обратилась к Панибратову А.Ю., как к председателю Научной комиссии, с 
предложением проработать измеримые результаты, отражаемые в отчетах о результатах 
участия в конференциях (например, количество участников, с которыми сотрудники центра 
совместно пишут статьи и т.п.), также добавить в Отчеты раздела о научных семинарах, 
организуемых в ВШМ СПбГУ вне конференций. Дергунова О.К. предложила обновить 
формат отчета и в дальнейшем составить его с учетом этих рекомендаций.  
 
Позицию Микушева С.В. о сложности оценки результатов при отсутствии конкретных целей 
поддержал Кротов К.В. Далее Кротов К.В. задал вопрос о том, что удалось сделать за один год 
в плане научного задела сотрудникам центра (с учетом того, что работа над публикациями в 
журналах категории А и В, скорее всего, велась за несколько лет до их принятия в журналы в 
2021 году), и что следует ожидать от центра как структурного подразделения Санкт-
Петербургского государственного университета в последующие периоды. Дергунова О.К. 
попросила Панибратова А.Ю. обозначить главное достижение центра. Панибратов А.Ю. 
выразил удовлетворение позицией Кротова К.В. в части понимания всей сложности и 
длительности публикационного процесса, доходящего до 3-5 лет, и отметил, что наличие 
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Центра и возможность консолидировать команду и собрать ресурсы позволило довести 
публикации категории A и B до уровня accepted или published, а также сформировать научный 
задел для будущих исследований. Самым важным достижением, по мнению руководителя 
центра Панибратова А.Ю., стала возможность удержать и привлечь к работе в НИЦ 
талантливых молодых ученых из числа выпускников программы аспирантуры ВШМ. 
 
Благов Ю.Е. отметил необходимость информационного обмена не только с СПбГУ, но и 
внутри Института «Высшая школа менеджмента» между научно-исследовательскими 
центрами. Дергунова О.К. обозначила важность отражения в Отчете бюджета центра, а 
именно включение информации об источниках финансирования. 
 
Панибратов А.Ю. представил членам Научной комиссии Операционный план на 2022 год 
Центра российских многонациональных компаний и глобального бизнеса. Микушев С.В. 
высказал свою точку зрения, что показатели должны быть измеримыми. Дергунова О.К. 
добавила, что в Плане необходимо отдельно выделить измеримые результаты, в частности, 
КПЭ и отдельно выделить обеспечивающие мероприятия. 
 
Следующим выступил главный исследователь Центра исследований государственно-частного 
партнерства Иванов А.Е.  
 
Иванов А.Е. выделил исследовательские проекты и мероприятия центра, которые были в 2021 
году. Также была отмечена образовательная деятельность, публикационная активность 
сотрудников центра, участие в конференциях, форумах, иных научно-практических 
мероприятиях, экспертная деятельность и международное сотрудничество. 
 
Микушев С.В. поинтересовался: налажена ли работа с Комитетом по здравоохранению, 
председателем которого является Лисовец Д.Г. и заведующим кафедрой организации 
здравоохранения и медицинского права Акулиным И.М. Иванов А.Е. отметил, что первый 
проректор по учебной работе Лаврикова М.Ю. оказывает большое содействие в этом вопросе. 
 
Дергунова О.К. резюмировала, что необходимо активно привлекать университет к 
построению горизонтальных связей с Администрацией Санкт-Петербурга. Микушев С.В. 
добавил, что в Отчете эта информация должна быть обязательно отражена. 
 
Иванов А.Е. представил членам Научной комиссии Операционный план на 2022 год Центра 
исследований государственно-частного взаимодействия, где были отражены основные 
запланированные исследовательские проекты на будущий год. Также Иванов А.Е. отметил, 
что руководитель Центра Маслова С.В. больше не может занимать административных 
позиций, поэтому в университете сейчас решается вопрос о смене руководителя на Иванова 
А.Е. и изменение наименования Центра. Главным научным сотрудником Центра станет 
доцент Гиленко Е.В. 
 
Дергунова О.К. обратилась с просьбой к Иванову А.Е., чтобы новая информация по 
планируемым мероприятиям была также внесена в План на 2022 год. 
 
Микушев С.В. отметил, что необходимо обновить приказ о создании Центра 2014 года и 
Положение о Центре в целях соответствия текущему шаблону. 
 
Зенкевич Н.А. предложил рассмотреть возможность расширения состава сотрудников Центра, 
Дергунова О.К. поддержала эту идею и рекомендовала поставить цель по увеличению в 
Центре на 1-2 участника в возрасте до 40 лет (это могут быть аспиранты, соискатели либо 
эксперты).  
 
С Отчетом о деятельности Центра стратегического маркетинга и инноваций за 2021 год 
выступила Смирнова М.М. 
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В Отчете отражены исследовательские проекты, также участие исследователей Центра в 
междисциплинарных проектах, мероприятия центра, публикации, научный доклад, источники 
и объем финансирования Центра.  
 
Смирнова М.М. особо отметила вклад исследователей Центра, благодаря которым был 
осуществлён и профинансирован сбор данных. Благов Ю.Е. разделил мнение директора 
Центра и подчеркнул, что Центр действительно дает дополнительные возможности по сбору 
информации в рамках контактных обязательств. 
 
Микушев С.В. отметил, что необходимо легализовать существование Центра в СПбГУ. 
Дергунова О.К. добавила, что действительно важно определить четкие формулировки и 
направление деятельности по Центрам: научная, образовательная или экспертная. 
  
Смирнова М.М. представила членам Научной комиссии Операционный план на 2022 год 
Центра стратегического маркетинга и инноваций, где отражены исследовательские проекты, 
мероприятия центра, образовательная деятельность, планируемые публикации, а также 
участие в конференциях, форумах, иных научно-практических мероприятиях.  
 
Дергунова О.К. попросила внести правки и обновить План центра на 2022 год по соискателям, 
научным семинарам и целеполаганию. 
 
Следующим выступил руководитель Центра корпоративной социальной ответственности им. 
ПрайсвотерхаусКуперс Благов Ю.Е. 
 
Благов Ю.Е. выделил исследовательские проекты и мероприятия центра, которые были в 2021 
году. Также была отмечена публикационная активность сотрудников центра, участие в 
конференциях и иных международных мероприятиях. 
 
Микушев С.В. предложил создать форму Отчета по центру на будущий год и согласовать ее с 
соответствующими проректорами университета. 
 
Дергунова О.К. добавила, что по Центру в срок до 1 марта 2022 г. необходимо 
актуализировать приказ по Центру, Положение и актуализация формальных частей 
деятельности обособленного подразделения. 
 
Благов Ю.Е. представил членам Научной комиссии Операционный план на 2022 год Центра 
корпоративной социальной ответственности им. ПрайсвотерхаусКуперс, где отражены 
основные запланированные исследовательские проекты на будущий год. 
 
С Отчетом о деятельности Центра предпринимательства в 2021 году выступила Богатырева 
К.А. 
 
В Отчете отражены исследовательские проекты, мероприятия центра, публикации, участие в 
конференциях и иных международных мероприятиях, источники и объем финансирования 
Центра. 
 
Микушев С.В. попросил уточнить результаты по публикации национального отчета по 
проекту GEM и отразить их в Отчете. Дергунова О.К. обратила внимание всех руководителей 
центров, что, при появлении подобных результатов рассматривать возможность трансляции об 
этом в каналах массовой информации. 
 
Богатырева К.А. представила членам Научной комиссии Операционный план на 2022 год 
Центра предпринимательства, где отражены основные запланированные исследовательские 
проекты на будущий год, мероприятия центра, образовательная деятельность, планируемые 
публикации и участие исследователей центра в конференциях, форумах, иных научно-
практических мероприятиях. 
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Дергунова О.К. напомнила, что по данному Центру также необходимо актуализировать 
Приказ и Положение по Центру предпринимательства в установленный срок.  
 
Следующим выступил руководитель научно-образовательного Центра «Цифровые технологии 
в образовании» Лукашкин С.И. 
 
Лукашкин С.И. в своем выступлении рассказал о начале работы Центра, отметил 
исследовательские проекты и мероприятия центра, участие в конференциях, форумах, иных 
научно-практических мероприятиях, об источниках и объемах финансирования центра. 
 
Латуха М.О. отметила, что в составе Центра нет ни одного сотрудника СПбГУ, что является 
странным, поскольку Центр позиционируется как структурная единица ВШМ. Был задан 
вопрос о вовлечении в состав Центра ППС Высшей школы менеджмента СПбГУ. Лукашкин 
И.С. ответил, что, поскольку Центр создан в ВШМ, то его сотрудники автоматически 
становятся сотрудниками ВШМ, а также уточнил, что ведется совместная работа со ст. 
преподавателем кафедры информационных технологий в менеджменте Благовым Е.Ю. Латуха 
М.О. возразила, указав на то, что логика должна быть другой, и что вновь создаваемый Центр 
должен привлекать уже имеющихся сотрудников СПбГУ, и что просто ведения совместной 
работы недостаточно.  
 
Лукашкин С.И. представил членам Научной комиссии Операционный план на 2022 год 
научно-образовательного Центра «Цифровые технологии в образовании», где отражены 
основные запланированные исследовательские проекты на будущий год, мероприятия Центра, 
а также планы по разработке курсов в новых форматах. 
 
Дергунова О.К. попросила добавить в качестве отдельного показателя степень вовлеченности 
НПР ВШМ СПбГУ в использовании разрабатываемых технологий. 
 
Панибратов А.Ю. уточнил о планируемых результатах в научно-образовательном центре с 
точки зрения научной деятельности в области менеджмента. Лукашкин С.И. ответил, что 
разрабатываются тренажеры для обучения soft skills менеджеров. Панибратов А.Ю. указал на 
то, что деятельность Центра в его текущем виде не соответствует профилю именно Высшей 
Школы Менеджмента, и его результаты могут быть использованы для многих других 
факультетов СПбГУ, и акцентировал внимание на необходимости грамотного 
позиционирования центра. Зенкевич Н.А. поинтересовался у Лукашкина С.И. об опыте 
написания научных статей по данной тематике, а также согласился с Панибратовым А.Ю.  о 
необходимость правильного позиционирования центра, возможно, как учебного. 
 
Микушев С.В. согласился, что центр в данный момент является больше методическим, если 
будет необходимость, то приказ нужно будет привести в соответствие с деятельностью 
центра. 
 
Дергунова О.К. попросила добавил в План график центра проведение научно-методического 
семинара.  
 
Также Дергунова О.К. напомнила всем руководителям центров о необходимости обновление 
Планов на 2022 год с учетов рекомендаций членов Научной комиссии в области менеджмента. 
 
Члены научной комиссии единогласно приняли решение принять Отчеты за 2021 год и Планы 
на 2022 год научно-исследовательских центров и научно-образовательного центра Института 
«Высшая школа менеджмента» СПбГУ. Также в срок до 1 марта 2022 г. необходимо 
актуализировать приказы и Положение по Центрам. 
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По второму вопросу о рассмотрении плана работы на 2022-2023 гг «Российского журнала 
менеджмента» выступил главный редактор «Российского журнала менеджмента» профессор 
Бухвалов А.В. 
 
Панибратов А.Ю. напомнил присутствующим на заседании, что на прошлом заседании НК 
план работы «РЖМ» утвержден не был и отправлен на доработку, в связи с чем вновь 
рассматривается на заседании Научной комиссии. 
 
Бухвалов А.В. представил свое видение развития журнала. 
 
Латуха М.О. выступила с тремя замечаниями, сводящимися к следующему:  
Во-первых, предложение Бухвалова А.В. в качестве основного механизма развития РЖМ 
привлечь в качестве соредактора П.Я. Энгелена, являющегося редактором журнала с 
рейтингом Q4, не исправит ситуацию, и ориентироваться надо на сотрудничество с 
редакторами журналов уровня Q1.  
Во-вторых, список предложенных тематик журнала акцентируется на финансах и 
корпоративном управлении, но вместе с тем не включает важных современных направлений 
науки менеджмента, что переводит журнал в область экономики, в то время как он должен 
фокусироваться на проблематике менеджмента.  
В-третьих, несмотря на неоднократные обсуждения на НК, Плана как такового по-прежнему 
не представлено  
 
Панибратов А.Ю. обратил внимание на необходимость учета и анализа замечаний со стороны 
международной наукометрической базы Scopus, поступивших в 24.03.2019, поскольку новой 
концепции (Плана развития) с учетом этих замечаний от Бухвалова А.В. не поступало. Также 
Панибратов А.Ю. добавил, что директор Издательства СПбГУ Лебедкина Е.В. в отдельном 
сообщении проинформировала председателя Научной комиссии, что с целью подтверждения 
статуса РЖМ как международного необходимо было направить повторную заявку на 
включение в базу, начиная с марта 2020 года, с приложением  письменного ответа на каждое 
из полученных замечаний. Что касается графика сдачи номеров журнала за 2021 и 2022 год 
Лебедкина Е.В. письменно проинформировала председателя Научной комиссии Панибратова 
А.Ю. о том, что по состоянию на 26 января 2022 года номера 2021 года со второго по 
четвертый включительно в свет не вышли и в Издательство СПбГУ главным редактором не 
представлены. Она также напомнила, что в соответствии с регистрирующими документами 
Роскомнадзора номера журналов должны выходить точно в срок (март, июнь, сентябрь, 
декабрь соответствующего года). Таким образом, задержка с выходом журнала в свет 
составляет на сегодняшний день 7 месяцев. Лебедкина Е.В. обратилась с просьбой 
организовать направление в адрес директора Издательства СПбГУ утвержденного Плана 
развития Российского журнала менеджмента на 2022-2023 годы с учетом анализа 
замечаний Scopus.  

  
Лебедкина Е.В. также проинформировала, что в Сводном отчете по развитию научных 
журналов СПбГУ в 2021 году работа редакции журнала «Российский журнал менеджмента», 
возглавляемой в соответствии с Законом о средствах массовой информации РФ главным 
редактором журнала, на основании отчета редакции журнала и формальных показателей 
отмечена как неудовлетворительная с отражением следующих замечаний: отсутствуют статьи 
от авторов-иностранцев (без соавторов из России), отсутствует географическое разнообразие 
авторов, уменьшилось число статей на английском языке, номера журнала выходят в свет с 
существенным опозданием (более чем на полгода), ответ на замечания Scopus главным 
редактором журнала не представлен. 
  
Дергунова О.К. высказала свою позицию, отметив, что План не предоставлен, и указав на 
необходимость проверить в договоре с Учредителем журнала обязанности редактора по 
предоставлению отчетности, а также направить Отчет за 2021 и План на 2022 год в СПбГУ и 
Учредителю журнала. Дергунова О.К. отметила, что подготовка к 2022 году в журнале РЖМ 
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неудовлетворительная, и указав, что при отсутствии плана выпуска журнала на 2022 год 
сложно ожидать каких-либо результатов.  
 
Члены научной комиссии единогласно приняли решение перенести рассмотрение Плана 
работы «Российского журнала менеджмента» на 2022-2023 гг на следующее заседание 
Научной комиссии в области менеджмента в связи с поступившими замечаниями. 
 
В разделе «Разное» вопрос о подготовке к проведению международной научной конференции 
«Развивающиеся рынки -2022» не был рассмотрен. Принято решение перенести обсуждение 
по данному вопросу на следующее заседание. 
  
ПОСТАНОВИЛИ: 
 

1. Принять отчеты за 2021 год и Операционные планы на 2022 год научно-
исследовательских центров Института «Высшая школа менеджмента» 
СПбГУ и научно-образовательного Центра «Цифровые технологии в 
образовании» ВШМ СПбГУ. Руководителям центров рекомендовано 
доработать Отчеты и Планы с учетом мнений членов Научной комиссии и 
представить обновленные версии к следующему заседанию Научной 
комиссии в области менеджмента. 

2. Перенести рассмотрение Плана работы «Российского журнала 
менеджмента» на 2022-2023 гг на следующее заседание Научной комиссии 
в области менеджмента в связи с поступившими замечаниями. 

 
                                

Председатель Научной комиссии:  
 
 

 

 

А.Ю. Панибратов 

Секретарь Научной комиссии: 

 

Е.А. Митяева 

                         


